



Académie de Volleyball
Genève

Académie de Volleyball de Genève (AVGe)
Rapport d'activité 2023-2024

2023-2024 : Le rôle de l'AVGe

Madame, Monsieur,

Après cette décennie d'existence (voir rapport d'activité 2022-2023), il est temps de faire une pause pour voir le chemin parcouru et effectuer un bilan un peu plus global sur l'existence, le rôle et le fonctionnement de l'AVGe durant cette décade. Notre structure de formation est maintenant bien implantée et reconnue dans le paysage du volleyball genevois. Toutefois, au gré des rencontres aux bords des terrains ou lors de réunions, quelques remarques et commentaires nous amènent à la rédaction de ce rapport et à la nécessité d'explicitier et de préciser à nouveau le rôle de l'AVGe. En effet, 10 ans c'est beaucoup et peu à la fois. Durant cette période, l'AVGe qui n'est finalement encore qu'une structure « préadolescente » en termes d'années d'existence a beaucoup évolué et grandi. Cette évolution a atteint un point qui ne devrait pas être dépassé sans de grands changements indépendants de son fonctionnement (infrastructures, finances ...). L'AVGe est maintenant dans une phase de stabilisation.

Une décennie d'activité, c'est cependant déjà beaucoup dans le cadre d'un sport et un grand nombre des pratiquants actuels n'avaient probablement encore jamais posé les pieds sur un terrain au moment de la création de l'AVGe. En parallèle, bon nombre des volleyeuses et des volleyeurs qui étaient actifs durant la période de création et de mise en route de l'AVGe ont maintenant, peut-être, rangé leurs genouillères et ont quitté le monde du volleyball. Ceci étant tout aussi valable pour celles et ceux qui ont donné de leurs temps et de leur énergie en occupant des fonctions liées au volleyball (dirigeants, arbitres, encadrants sportifs, ...) pour permettre aux autres de pratiquer ce sport.

Revenons donc dans le passé ! Le constat à l'époque fut que le volleyball genevois était en train de vivre des années difficiles. Après avoir dominé le volleyball helvétique durant les premières années d'existence de la Fédération Suisse de Volleyball (FSVB (ancêtre de Swiss Volley)) et présenté de nombreuses équipes dans les catégories supérieures, les clubs genevois ont commencé à rencontrer des difficultés lors de l'apparition de la professionnalisation dans le paysage du volleyball et se sont retrouvés dépassés. Il devenait ainsi de plus en plus difficile de conserver des places dans ces catégories supérieures et d'y jouer des rôles intéressants. Les contraintes liées au fonctionnement des clubs évoluant au niveau national (LNA et LNB) devenant de plus en plus grandes sous l'influence de cette politique de professionnalisation instaurée par Swiss Volley, exigeant la mise en place de beaucoup de changements dans des domaines comme l'organisation des clubs, le recrutement, l'encadrement, la formation, l'aspect financier, ...

Sur la base de ce constat, l'une des solutions mises en place par les clubs pour lutter contre ce lent repli fut de regrouper les forces en présence. C'est ainsi que fut créé en 1983, le Genève Elite (ancêtre du Genève Volley) par le VBC Carouge (ancêtre du VBC Etoile-Genève), le Lancy VBC, le Meyrin VBC et le Servette Star-Onex VBC et qu'apparut en 2005 le VJGS (Volley Jeunesse Genève Sud) regroupant les mouvements juniors de différentes entités du Sud du Canton (Avully VBC, Plan-les-Ouates VBC, Troinex VBC, Lancy VBC et le Servette Star-Onex VBC).

C'est dans le même esprit de collaboration que des représentants de clubs formant des juniors se sont réunis pour entamer une réflexion plus axée sur la formation et la progression des jeunes pour alimenter les équipes de ligues nationales. Il apparaissait de plus en plus clairement que les exigences du haut niveau devenaient de plus en plus grandes et que la formation locale des juniors (filles et garçons) de manière décentralisée ne permettait que très difficilement de réduire l'écart grandissant entre la formation de base et le plus haut niveau de jeu.

C'est ainsi que les bases de l'AVGe furent posées :

- Rassemblement des jeunes possédant un grand potentiel de développement de progression.
- Augmentation du volume d'entraînement.
- Professionnalisation de l'encadrement.
- Suivi médical.

Les clubs impliqués dans ce processus de création furent enthousiastes dès le départ. Ils investirent beaucoup de temps pour faire le maximum pour que le projet puisse se construire et voir le jour avec le soutien des autorités. Seule crainte exprimée par les représentants de ces clubs fondateurs : la peur de voir systématiquement filer les meilleurs jeunes éléments de leurs clubs dans une nouvelle organisation qui dominerait les catégories de jeu juniors de la tête et des épaules. C'est essentiellement pour cette raison que, dès le départ, il fut décidé que l'AVGe ne présenterait pas d'équipe en compétition mais serait uniquement un centre de formation. A noter que depuis 2021-2022, ce n'est plus le cas car l'AVGe présente une voire deux équipes féminines dans le championnat régional senior pour respecter le cahier de charges lié au statut de CRE (Centre Régional d'Entraînement) de Swiss Volley. Ce changement n'a pas donné lieu à une remise en question du fonctionnement de l'AVGe par les clubs et cela, essentiellement, parce qu'il n'impacte pas les championnats juniors.

Ainsi les jeunes en formation au sein de l'AVGe restent dans leurs différents clubs de base avec lesquels ils évoluent en catégorie junior voire senior pour les plus âgés. Il est indéniable que leurs présences contribuent à une amélioration notable du niveau et de la qualité de jeu. On peut citer, par exemple, les magnifiques résultats obtenus par les équipes de jeunes lors des championnats suisses des catégories juniors et cela depuis plusieurs saisons. Et même si ces jeunes n'évolueront pas tous, et de loin, en LNA, leur activité en ligues régionales contribue également à faire vivre et développer le volleyball genevois et à le rendre plus attractif.

C'est ainsi qu'il faut dépasser l'idée qu'un jeune qui s'entraîne avec l'AVGe manque à son équipe de club car il est peu présent lors des entraînements. C'est oublier que celui-ci s'entraîne probablement de 2 à 4 fois plus que ses partenaires et cela dans un environnement de qualité propice à son développement. Lorsqu'il est présent aux entraînements et matchs de son équipe de club, il est un moteur et un exemple pour les autres à qui il apporte ses capacités et compétences. Ce n'est pas toujours facile et il doit être soutenu par son encadrement sportif. C'est là que les interventions de ses proches (entraîneurs et dirigeants de club) se doivent d'être pertinentes et absolument valoriser l'activité du jeune qui consacre énormément de temps et d'énergie à sa passion sportive. Il ne doit, en aucun cas, entendre des remarques du style : « On ne te voit pas souvent ! Tu devrais venir plus à nos entraînements ! ... » C'est à l'encadrement de veiller à ce que ce jeune reste en bonne santé psychique et physique et à ne pas le placer dans des situations préjudiciables. Il est donc important de dire que le rôle de l'AVGe est bien de former les jeunes à long terme pour leur permettre de développer la totalité de leur potentiel. Evidemment, cela peut s'opposer à la recherche de résultats rapides. Il est donc nécessaire que ce message soit rappelé à tous celles et ceux qui sont dans l'entourage du jeune !

Pour terminer, l'AVGe tient à remercier chaleureusement tous ses différents partenaires sans qui elle ne pourrait fonctionner. Merci à Swiss Volley, à Swiss Volley Région Genève, aux différents services de la République et Canton de Genève et de la Ville de Genève ainsi qu'aux clubs genevois et à Max Meier (équipements sportifs).



Eric METRAL
Président



Jean-Jacques von DÄNIKEN
Administrateur